
A102012年3月6日 星期二
编辑：韩适南 美编：许雁爽 组版：秦川

两会发言人被追着不放，代表委员频遭围堵

围堵不是添堵，“治堵”贵在公开
本报特派记者 吉祥 李钢 3月5日发自北京

3月5日的人民大会堂，
如果说哪块地界最宝贵的
话，那就是从大会堂北门的
金黄色大铜门走进，穿过衣
帽厅，到通往主会场的那条
通道，短短几百米，却是历
年来的“兵家必争之地”。

这里是两会期间，媒体
直接能与部长级人物对话
的咽喉要道，也是民间与高
层为数不多的畅通对话渠
道之一，虽然，每次只有短
短十几分钟。

3 月 5 日临近中午时
分，人民大会堂内的警卫突
然全部起立，这传达出一个
信号：温总理作政府工作报
告结束，会议马上要散了。
几百名记者开始疯狂地向
通往北门的通道——— 著名
的“部长通道”跑去。

红地毯前已经被拉上了
警戒线，但这并不会影响采
访。最先出来并被认出来的
是全国政协委员、银监会前
主席刘明康，“我不在这个位
子上，真的不适合说了。”刘
明康连连拒绝，最后一字不
吐地走出人民大会堂。

当文化部部长蔡武出
现在人群里时，又是一连串
的问题盖住了说话声；随后
是教育部部长袁贵仁、中国
民航局局长李家祥……

攒了一年、平时想问也
问不了的问题，此时就像决
堤的洪水，集中在这宝贵的
十几分钟里，呼的一下冲向
部长们。

此地之所以称为咽喉
要地，是因为每位“大人物”
从这里说出的只言片语，都
可能传达出重要信息。

“今年会有校车专项经
费吗？”记者们追问教育部部
长袁贵仁。“有！”“会比以前
提高吗？”“具体规定还没有
出来。”简短几句对话，一小
时后，互联网上就已出现《今
年教育经费支出占GDP比例
为4%，教育部部长称其中会
有校车专项资金》的短讯。

11点35分，最后离开会
场的是新闻出版总署署长
柳斌杰，他一直站在原地同
记者聊天。记者问他：“您被
这么多您发了证件的记者
围着回不了家，吃不了饭，
是什么感受？”柳斌杰笑言：

“感觉非常好！”
本报特派记者
张洪波 郭静

“陈竺，快，快……”3日下午，
全国政协委员、卫生部部长陈竺一
露面，立即被各路记者围上。“公立
医院改革有何新进展？”“看病贵、
看病难如何解决？”问题不断抛出，
陈竺一边回答，一边朝人民大会堂

挪动。事后有人统计，这段只有100
多米的路程，陈竺走了20分钟。

两会期间被围的代表委员还有
不少。4日下午，全国政协委员、工信
部原部长李毅中在北京会议中心驻
地刚一出现，记者们就在第一时间将

其锁定。李毅中一一回答提问，从大
厅到电梯口走了近半个小时，李毅中
最后脱身的时候，电梯的提示音已经
响了5次，在电梯门关上的一刹那，他
还隔着缝隙回答了光伏产业问题。

采访全国两会的中国网记者

马艺文在微博上对代表委员被围
堵进行了描述：“似乎每逢两会，总
有一些代表委员在大会堂前被围
得水泄不通。百姓关心看病贵，卫
生部长陈竺被堵了；百姓关心上学
难，教育部长袁贵仁被围了……”

马艺文在微博中对官员被堵
还提出了自己的期许：“当百姓不
再有那么多关切的问题时，会场的
路便会畅通起来。交通需要治堵，
两会也需要治堵。”

不过，在全国政协委员、南开
大学特邀教授黄小同看来，两会路
上的堵是另一种意义上的“通达”。

“这种情况之所以能出现，是因为

我国现在更加开放了，也体现出了
我们民主政治制度的进步。”

山东大学文学与新闻传播学
院教授冯炜解释，媒体围堵代表委
员体现了民众借助大众传媒了解
两会这一政治盛会的愿望，“媒体
背后是庞大的受众群，而记者问的
也都是老百姓最关心的。”冯炜表
示，在代表委员被围堵的路上，记

者将民意进行了传达，而代表委员
也将自己的理念进行了传递，那段
看上去很堵的路，也体现了代表委
员与民众的良性互动。

“被围堵的代表委员要么观点
比较尖锐，要么就是关键部门的领
导。”黄小同注意到，被堵的高官基
本都比较开放。

冯炜也指出，不少官员在被记

者围堵时，敢于直面行政上的不力
与没兑现的问题。3日下午，陈竺就
坦言公立医院改革面临不小困难。

“现在不少代表委员都有大学学
历，议事观念也越来越现代化。”冯
炜说，代表委员被堵并坦言工作不
足，其实说明了他们愿意与民众公
平地表达看法，“通过媒体知道社
会的疾苦，并表达自己的理念。”

除了高官，基层代表委员也有
被围堵的经历。政协委员朱征夫认
为，他之所以受到媒体关注，反映
出整个社会法制意识的增强。“作
为律师了解各阶层的利益诉求，尤
其是基层的诉求，这也反映了基层
的声音。”朱征夫说。

黄小同认为，对于代表委员而言，
要习惯在两会期间被围堵。“代表委
员，特别是官员代表委员可以通过媒

体将信息传达给公众。”黄小同说。
冯炜则分析，对于官员代表委员

而言，被围堵反映了民众对焦点问题
解决的期待，官员要善于通过媒体传
递给民众准确的施政信息，“越是被
围堵厉害的代表委员，说明民众对其
代表的领域改革的期许越高。”

黄小同虽鼓励官员习惯被堵，
但他同时也指出，如果记者只能通
过围堵“明星”委员，尤其是官员委

员来获取信息的话，那也是不正常
的。因此，他建议政府部门制定多
种方式方法发布信息，“要通过各
种渠道加强百姓对政府决策等的
了解，这既保证了群众的知情权，
也有利于百姓更好地监督政府。”
这也正如冯炜所言，“没有媒体的
围堵，就没有合格的政治家”。

攒了一年的问题

在“部长通道”抛出

连日来，两会上一

张卫生部长陈竺被记者

围堵在天安门广场的照

片，在网络上广为流传。

头发些许花白的陈竺站

在“长枪短炮”搭成的包

围圈里，谈论着公立医

院改革与看病难。

每年两会期间，被

围堵是一些代表委员的

常态。这里既有陈竺这

样的高官，又有朱征夫

等基层委员。从两会发

言人被追着不放到代表

委员被围堵，这背后折

射了怎样的问题？

围堵高官，背后是民众的关切

堵也是另一种意义上的“通达”

两会“治堵”还得多建信息发布平台

3月3日下午，政协开幕大会结束后，列席会议的中纪委副书记、监察部部长马馼遭记者围堵。
本报特派记者 杨凡 摄
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